

Pronunciamento
Frente Ciudadano por el Manejo Integral de los Residuos
en Guanajuato Capital

En respuesta al devastador incendio que tuvo lugar en el basurero municipal de la capital de Guanajuato el 1ro de mayo y que lamentablemente aún continúa, las y los ciudadanos de Guanajuato nos hemos unido en una fuerza colectiva para hacer frente a la negligencia y falta de acción por parte del gobierno ante esta catástrofe. Nos encontramos consternados por la alarmante ligereza con la que las autoridades han actuado poniendo en riesgo a la población y a nuestro valioso entorno natural, incluyendo la vegetación, los animales y el agua, exponiéndose a posibles daños irreversibles. Este incendio ha tenido un impacto significativo en la biodiversidad de la región, afectando a especies protegidas y catalogadas en la NOM 059 de SEMARNAT. También ha provocado una importante liberación de gases de efecto invernadero, los cuales contribuyen a la aceleración del cambio climático global. Dichos gases llamados compuestos orgánicos volátiles (COVs) son altamente tóxicos para los seres humanos. La mayoría de los componentes normados y no normados no están siendo monitoreados por parte de las autoridades municipales.

En este contexto, se ha formado el Frente Ciudadano por el Manejo Integral de los Residuos en Guanajuato Capital (FCMIR), Organización que busca exigir al gobierno municipal y estatal la generación de políticas públicas que garanticen agua y aire limpios para esta y las futuras generaciones, a través de una adecuada gestión de residuos que respete y garantice el derecho a un medio ambiente sano para la población guanajuatense. Conscientes de la responsabilidad hacia nuestras familias y comunidades, alzamos la voz para exigir una verdadera transformación en el manejo de los residuos en nuestro municipio y para que se garantice un futuro sustentable, la preservación de la salud de nuestro entorno y un espacio geográfico digno y habitable para todas las especies.

Nos negamos a atestiguar pasivamente la desidia gubernamental y la indolencia con la que se ha abordado esta problemática. Es inaceptable que las autoridades competentes se hayan negado a llevar a cabo medidas preventivas efectivas y que hayan ignorado señales de alarma conocidas años atrás, las cuales advertían sobre la falta de un relleno sanitario y los riesgos ante la acumulación descontrolada de todo tipo de desechos. Está claro que la tragedia inminente que hoy afecta a nuestro lugar de vida pudo haberse evitado.

Exigimos justicia ambiental y social, así como transparencia en las investigaciones que deben llevarse a cabo para determinar las causas de este desastre. Es fundamental que se identifique y sancione a quienes sean responsables, sin importar su posición o cargo gubernamental. La impunidad no puede prevalecer.

Nuestra lucha no se detendrá aquí. Cada una de las organizaciones y las personas que conformamos este frente nos comprometemos a vigilar y contribuir para lograr un manejo eficiente de los residuos sólidos urbanos, seguro y respetuoso con el medio ambiente. Instamos a las autoridades competentes a brindar los medios necesarios para evaluar, monitorear y atender el estado de salud de la población guanajuatense, principalmente de aquellas personas que han sido afectadas en su estado físico o que se encuentran en las áreas geográficas con mayor contacto con la contaminación, en particular la zona rural y urbana ubicada al este y sureste del tiradero municipal. Del mismo modo, exhortamos a las autoridades a brindar atención prioritaria a los grupos poblacionales con mayor riesgo de presentar padecimientos asociados al contacto con los contaminantes emitidos en esta contingencia. Para tal atención, es pertinente llevar a cabo análisis y monitoreos detallados de la calidad del aire, agua y suelo, sin olvidar los lixiviados procedentes del tiradero, y realizar, en su caso, la debida remediación.

De acuerdo con el artículo 115 constitucional, es atribución del municipio la recolección, traslado, tratamiento y disposición final de residuos. En este sentido, reclamamos de manera enérgica y urgente un estudio que justifique las opciones que permitan implementar un sitio de disposición final que cumpla las especificaciones de un relleno sanitario acorde a la NOM 083 de la SEMARNAT y enseguida un proyecto ejecutivo para realizarlo. Requerimos que autoridades como la SMAOT, la PAOT, la SEMARNAT, la CONAGUA, la PROFEPA, la SSG y el Congreso del Estado, se involucren, tomen acciones y cumplan con sus obligaciones, empezando por la SMAOT, encargada de la gestión de los residuos de Manejo Especial que también se encuentran presentes en el tiradero municipal.

Exigimos la implementación de una política pública permanente en materia de residuos empezando con un Programa de Prevención y Gestión Integral de Residuos, esto en cumplimiento del marco normativo estatal. Dicho programa se debe basar en un diagnóstico y conllevar acciones de optimización del servicio de recolección, reducción, reutilización, reciclaje, técnicas de separación y compostaje, educación ambiental, entre otras. Paralelamente, se debe llevar a cabo un programa de calidad de aire para diagnosticar e implementar acciones para preservar la salud de la población, ocupándose, por ejemplo, de los efectos de la quema de hornos ladrilleros en Yerbabuena. Es necesario transitar hacia una economía circular a nivel local que permita el tratamiento y aprovechamiento de nuestros residuos. Las acciones anteriores deben ser planeadas colectivamente y dirigidas a todos los sectores de la población: público, privado y social.

Así mismo es urgente que las autoridades municipales otorguen un trato digno al personal de limpieza y recolección mediante un salario justo y el suministro de equipo y materiales de trabajo que garanticen el cuidado de su salud y reduzcan los riesgos asociados con el manejo de los desechos de áreas habitacionales, hoteles, empresas, hospitales y espacios públicos.

Los elementos exigidos deberán ser plasmados en el Sistema de Planeación Municipal, traduciéndose a la vez en un incremento presupuestal sustancial, en particular en materia de infraestructura.

Para dar seguimiento y garantizar el cumplimiento de todo lo anterior, y de futuras propuestas, específicamente lo relacionado a transparencia y rendición de cuentas, exigimos la creación de un grupo de trabajo permanente a nivel municipal compuesto por representantes del Frente Ciudadano por el Manejo Integral de los Residuos en Guanajuato Capital así como integrantes del sector público, privado, social y académico.

Hacemos un llamado a todas las personas que habitamos en esta ciudad y sus alrededores a unirse a esta causa, a alzar la voz y exigir un cambio real en la forma en que nuestro municipio gestiona los residuos. Con un trabajo continuo, cercano e informado, podemos construir y sostener un derecho inalienable: un futuro con agua y aire limpios.

Por quienes hoy habitamos Guanajuato y por las generaciones futuras, no descansaremos hasta lograr un cambio significativo en el manejo de los residuos. Nuestro compromiso es firme y nuestra voz debe ser escuchada.

¡Ya basta de negligencia!
¡Por un Guanajuato limpio y sostenible!
Guanajuato, Gto. a 18 de Mayo de 2023



Frente Ciudadano por el Manejo Integral de Residuos
Justicia Ambiental en Guanajuato Capital